

Romainville, le 3 janvier 2024

Est Ensemble dévoile ses projets de l'année 2024 pour le climat et la justice sociale

Un nouveau service public de l'eau et de l'assainissement, la montée en puissance d'ambitieux projets de renaturation, des évolutions en matière de gestion des déchets, d'habitat, d'emploi et de développement de projets économiquement vertueux, et de nouveaux événements culturels sont quelques-uns des principaux projets qui seront portés par Est Ensemble en 2024.

L'eau, un bien commun préservé et accessible à tous

Est Ensemble a décidé de mettre en œuvre un service public au travers de la création d'une régie publique d'eau et d'assainissement. Effective depuis le 1^{er} janvier, *Eau Publique par Est Ensemble* applique une tarification de l'eau novatrice, sociale et écologique comprenant : la **gratuité de l'abonnement à l'eau potable et des 10 000 premiers litres de consommation** (correspondant à la consommation domestique essentielle) pour tous les foyers du territoire ; une tarification progressive afin de prioriser les besoins vitaux en eau potable ; et la **mise en place d'un fonds pour les foyers en difficulté** sur l'eau et sur l'assainissement.

La renaturation au cœur de nombreux projets

Le Grand Chemin : début des travaux

Cet ambitieux projet, porté par Est Ensemble et ses communes-membres, va transformer radicalement les espaces publics pour s'adapter aux enjeux climatiques et améliorer le cadre de vie des habitantes et des habitants. **Les travaux d'un premier segment viennent d'être lancés aux Lilas**. Les aménagements qui seront livrés début 2025 sur ce périmètre seront les suivants : **désimperméabilisation d'environ 3650 m² avec création d'espaces verts** (plantation de 200 arbres, de massifs, de bosquets, d'une lisière forestière), **création d'une piste cyclable à double-sens** ; **restitution d'un trottoir large** et confortable ; et **création de deux parvis** à proximité des équipements municipaux.

20 000 arbres pour le climat

Est Ensemble poursuit ses efforts en faveur du climat et de la justice sociale avec l'ouverture d'une nouvelle saison de plantation dans le cadre de son **Plan 20 000 arbres**. La Collectivité ambitionne ainsi de planter plus de **3500 sujets avant mars 2024, de près d'une centaine d'essences différentes**.

Est Ensemble a également engagé un travail partenarial nouveau avec son office public de l'habitat (OPH) Est Ensemble Habitat, pour densifier le tissu arboré de son patrimoine. De nombreux quartiers supplémentaires se verront ainsi végétalisés cette année. **La 1^{ère} plantation sur le parc social d'Est Ensemble Habitat se déroulera en janvier**, à Bagnolet.

Toujours dans le cadre du Plan 20 000 arbres, un **nouveau dispositif à destination des particuliers** a vu le jour en 2023. Intitulée « **J'adopte un arbre !** », cette opération s'adressait à tous les locataires, propriétaires et co-propriétaires désireux de participer à la renaturation du Territoire en leur proposant d'adopter et de planter des arbres dans leurs espaces verts extérieurs (individuels et partagés). Ce sont ainsi 400 arbres qui ont été adoptés par les habitantes et habitants, et qui leur seront remis lors d'une cérémonie qui se déroulera en mars 2024.

Un PLUi qui développe des objectifs en matière de renaturation

Les ambitions portées par Est Ensemble en matière de renaturation se traduiront également dans un projet de modification du Plan Local d'Urbanisme Intercommunal (PLUi). Ce document de planification poursuivra plusieurs objectifs sur ce thème : multiplier les îlots de fraîcheur ; développer des espaces plantés favorables à la biodiversité ; assurer une infiltration diffuse

des eaux pluviales ; développer et multiplier les espaces de nature comestibles. **Cette modification n°3 du PLUi fera l'objet d'une concertation au 1er semestre 2024**, puis d'une enquête publique, avant d'être soumis au Conseil de Territoire au 2ème semestre 2025.

Répondre à l'ambition d'une réduction de 20% des déchets non valorisables d'ici 2026

Des centaines de bornes pour les déchets alimentaires installées en 2024

Avec une expérimentation à Romainville depuis mai 2023, et une généralisation à l'échelle du Territoire depuis le 2 octobre, **Est Ensemble a été l'une des premières collectivités à déployer la collecte des déchets alimentaires** avant l'obligation réglementaire, fixée au 1^{er} janvier dernier. La collecte des déchets alimentaires va désormais être progressivement proposée à toutes et tous avec l'installation, en 2024, de centaines de points d'apport volontaire.

Une nouvelle collecte destinée aux commerçants locaux

À partir du 8 janvier, **Est Ensemble va déployer une nouvelle collecte destinée aux commerçants de proximité** de ses neuf communes-membres. Elle permettra d'offrir une seconde vie aux cartons et sacs en papier, soit en les réemployant ; soit en les recyclant. Sa mise en place s'appuie sur deux constats : entre 60 et 400 litres d'eau sont nécessaires à la fabrication d'un kg de carton (source : Office International de l'eau) ; un carton peut être recyclé 8 fois (source : Citeo). Cette nouvelle collecte sera opérée par des structures de l'insertion par l'activité, parties prenantes de l'économie sociale et solidaire.

Garantir le droit à l'emploi à tous, soutenir le développement économique vertueux

Lancement des travaux d'un nouvel équipement mutualisé à Bondy

En 2024 débiteront les travaux d'un nouvel équipement mutualisé de 1 920 m² à Bondy comprenant une nouvelle médiathèque, et une pépinière d'entreprises avec bureaux, salles de réunions et espaces de coworking. La médiathèque qui sera installée dans le même bâtiment pourra développer des activités spécifiques en lien avec l'emploi, la formation, l'insertion ou la création d'entreprise, etc. La livraison de ce nouvel équipement est prévue pour 2025.

Inauguration des Ateliers Diderot à Pantin

Les Ateliers Diderot sont un lieu ressource de l'économie verte et de la ville durable, occupé par des acteurs de l'écoconstruction et de l'économie circulaire depuis fin 2023. Portés par Est Ensemble, en partenariat avec la RIVP, la Banque des Territoires et la ville de Pantin, **les Ateliers Diderot seront inaugurés d'ici la fin du 1^{er} trimestre 2024**.

Le droit à l'emploi pour toutes et tous

L'expérimentation *Territoires zéro chômeur de longue durée* (TZCLD) vise à mettre en œuvre le droit à l'emploi pour toutes et tous en proposant à toute personne volontaire et privée durablement d'emploi, un poste en CDI, à temps choisi et répondant à des besoins locaux.

Après l'habilitation et **l'ouverture de deux « entreprises à but d'emploi » (EBE) en 2023** pour Pantin (dans le quartier des *Quatre Chemins*) et Bagnolet (dans les quartiers de *La Capsulerie* et de *La Noue*), une nouvelle habilitation est attendue au printemps 2024 pour le quartier *Terre Saint Blaise Noue Caillet*, à Bondy, dont la candidature est portée par la Ville de Bondy et Est Ensemble. Elle permettra d'ouvrir une nouvelle EBE dans le courant de l'année, et ainsi **poursuivre la mise en œuvre du droit à l'emploi sur le Territoire**.

Améliorer le cadre de vie des habitants

Des concessions d'aménagement en 2024 pour 6 quartiers inscrits dans le NPNRU

Le 1^{er} semestre 2024 verra la désignation des aménageurs pour la réalisation des programmes de renouvellement urbain avec **la signature des derniers traités de concession d'aménagement** pour les quartiers suivants : *Gagarine* à Romainville ; *Le Morillon* à Montreuil ; *l'Îlot 27* et *l'Îlot Jacques Brel* à Pantin ; et *Blanqui* et *La Noue Caillet* à Bondy.

Et des quartiers qui changent avec 2 démolitions

Deux opérations de démolition marqueront aussi l'année 2024, ainsi que le **début opérationnel de deux projets d'envergure** : la barre des Merisiers à Bondy (1^{er} semestre 2024), ainsi que de la démolition d'un bâtiment d'activité au centre-ville de Bobigny qui démarre l'intervention dans le quartier Paul Eluard (1^{er} semestre 2024).

Un équipement olympique ouvre ses portes

Réouverture du stade nautique Maurice Thorez à Montreuil

L'année 2024 verra la **réouverture du stade nautique Maurice Thorez**. Avec la réfection de son bassin de 50m et du plongeoir, l'isolation de la toiture, le renouvellement complet des systèmes de traitements d'air et d'eau, et la reconfiguration de l'accueil pour une meilleure accessibilité, l'équipement proposera un service public amélioré aux usagers. En tout, ce sont 23,2 M€ – dont 10,5 M€ de subventions liées aux JOP – qui ont été investis dans le cadre de cette opération. Le stade nautique réouvrira durant l'été 2024 pour accueillir les entraînements des JOP 2024 avant sa réouverture au public en septembre.

Célébrer les pratiques culturelles d'ici et d'ailleurs

Un nouveau festival pour célébrer les cultures urbaines

Au printemps, Est Ensemble portera à travers son Territoire **un nouveau festival pour célébrer les danses urbaines**. Différentes animations et activités seront proposées à tous les publics dans les équipements gérés par Est Ensemble, et *hors les murs* : initiation au graff, battle de hip hop, battle de breakdance...

Un concert exceptionnel au Théâtre du Châtelet pour « la Cité des Marmots »

Portée par l'association *Villes des Musiques du Monde* en partenariat avec l'Éducation nationale, « *la Cité des Marmots* » est un parcours vocal, culturel et éducatif, mené en étroite collaboration avec des artistes porteurs d'une tradition musicale venue d'ailleurs. Dix-huit classes d'écoles élémentaires d'Est Ensemble travaillent depuis septembre 2023 avec l'artiste franco-béninoise Angélique Kidjo. À l'issue de cette aventure musicale et culturelle, **un chœur composé d'élèves des écoles élémentaires des villes d'Est Ensemble et des quartiers nord de Marseille se produira sur scène en juin prochain en compagnie de l'artiste au Théâtre du Châtelet**, puis à l'Opéra de Marseille.

Un concert des élèves-artistes d'Est Ensemble à l'Opéra Bastille

Les élèves-artistes du réseau des conservatoires d'Est Ensemble sont accompagnés par l'Opéra National de Paris, dans le cadre d'un partenariat lancé depuis septembre 2023. Ce nouveau dispositif d'éducation artistique offre l'opportunité aux élèves-artistes du Territoire de travailler avec les artistes et équipes pédagogiques de l'Opéra Bastille, et de découvrir, pratiquer et interpréter le répertoire lyrique dans des conditions de travail exceptionnelles. **Ils se produiront sur la scène de l'Opéra Bastille** avec les musiciens de l'Orchestre et les artistes de l'Opéra en juin prochain.

Et aussi...

La 3^{ème} édition du [Trail des Hauteurs](#) organisé par la FSGT 93 et soutenu par Est Ensemble, [le Mois de la Petite Enfance](#), la 4^{ème} édition du [Forum Emploi...](#)

À propos d'Est Ensemble

Créée en 2010, la communauté d'agglomération Est Ensemble est le fruit de l'ambition commune des élus de neuf villes de Seine-Saint-Denis (Bagnolet, Bobigny, Bondy, Le Pré Saint-Gervais, Les Lilas, Montreuil, Noisy-le-Sec, Pantin, Romainville). Au 1er janvier 2016, elle est devenue l'Établissement public territorial (EPT) Est Ensemble. Avec 435 582 habitants, cet EPT est un acteur-clé de la Métropole du Grand Paris. À l'échelle des 9 villes qui le composent, Est Ensemble et ses 1 300 agents mettent en œuvre des politiques publiques émancipatrices, au service de la justice climatique et sociale pour toutes et tous. Depuis 2020, elle est présidée par Patrice Bessac, maire de Montreuil.

Contact presse

Est Ensemble : Sonia Salhi
sonia.salhi@est-ensemble.fr – 06 14 62 47 30